

Un mes 0'25 pts

Trimestre 0'80

Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Pago anticipado

EL RADICAL

No se devuelven los originales.

No se publicará ningún artículo que no venga firmado por su autor.

De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Administración
Cristó, 1

PERIÓDICO REPUBLICANO

DIRECTOR PROPIETARIO: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

AÑO IV

Valdepeñas 5 de Julio de 1913

Núm. 137

Urge el remedio

Desde las columnas de este semanario venimos dándole la importancia que requiere el grave y pavoroso problema que se avecina por la paralización de trabajo, desde la terminación de la siega hasta la vendimia, que forzosamente sucede en esta población, agravado este año por la carestía del pan y demás artículos de primera necesidad.

Como consecuencia de esto, el trabajador ve cerne sobre sus hogares esa macabra visión del hambre que se avecina, si las autoridades no buscan y ven el medio de solucionar este, que como decimos, puede acarrear un grave conflicto que puede tener fatales consecuencias. Para evitar esto, las autoridades tienen el deber de buscar el medio tomando toda clase de medidas para que proporcionando a los obreros trabajo no les falte aunque caro el pan, que si en tiempo de trabajo va sotrellevando penosamente la carestía del mismo, no así en tiempo de paro, que de ninguna forma puede proporcionarse este.

Para que con tiempo se tomen las medidas oportunas, venimos llamando la atención de las autoridades, porque el hambre es la precursora de la desesperación y compañera fiel de toda violencia, llevando a las muchedumbres al desenfreno.

Nuestra alarma no es injustificada, no es exageración de nuestra imaginación, no; nuestra alarma es el fiel reflejo del malestar que por estas causas se sienten en las clases trabajadoras, malestar que nosotros, en nuestro continuo y frecuente contacto con estos, tenemos ocasión de apreciar, porque nosotros con los trabajadores estamos identificados y con ellos convivimos, porque son nuestros compañeros, nuestros hermanos; por esta razón insistimos y excitamos a las autoridades a que piensen en esto y no esperen, impasibles a que llegue la hora del conflicto y solo tenga como única solución el mauser.

No es previsión ni mucho menos humano, decir que si el orden se altera, la normalidad se restablecerá, y entonces se impondrá el castigo, no expresivo, que el orden no se altere. En Cullera se alteró el orden. En Cullera se restableció la normalidad y vino el castigo. Pero en Cullera hubo quien

antes de restablecerse la normalidad pagó con su vida, y esto hay que evitarlo a toda costa, hay que resolver estos conflictos sin que el orden se altere, apurando antes todos los medios para que no haya víctimas de ninguna clase.

El señor Peñasco, que ya tuvo en otra etapa de su mando un conflicto de orden público por la carestía del pan, debe dedicar toda su atención y todas sus energías a la solución de este conflicto que se avecina, con preferencia a todos los demás, dejando los ratos que este asunto le deje libre a ver si consigue acarrear al redil a su enemigo el disidente señor Camacho, el que por la falta de resolución y debilidades del señor Peñasco le está dando tan malos ratos.

Mucho más, muchísimo más importante es el conflicto que puede crearse por la falta de trabajo, que el creado por la disidencia del partido liberal: este último está resuelto con una poca de energía y carácter en el señor Peñasco, tomando una resolución que hace tiempo debió haber tomado. El otro es más complejo y de mayor gravedad y transcendencia.

RECONSTITUCION DEL VINEDO

En breve se publicará una cartilla reproduciendo las Instrucciones que para la reconstitución del viñedo ha formulado D. Carmelo Benanger, Ingeniero Agrónomo de la sección de la provincia de Huesca.

Según opiniones autorizadas, no se puede hacer nada mejor que seguir al pie de la letra dichas instrucciones que debían perpetuarse con caracteres de oro.

Ya que de publicaciones hablamos, creemos oportuno preguntar por la memoria del señor García de los Salmones para la reconstitución del viñedo en la provincia de Ciudad Real; pues no creemos que dicho trabajo se haya hecho para las generaciones futuras.

Pan y trabajo

Hora es ya de que en Valdepeñas partan las iniciativas del Ayuntamiento para prevenir los movimientos sociales y no se espere a resolverlos cuando surjan en forma de conflictos.

Goizueta y Vea Murguía (S. en C.)

INGENIEROS

PLAZA DE BILBAO, 1.—MADRID

Labores de desfondo con arados de vapor

Profundidades desde 25 a 80 centímetros.

Precios reducidos, variables según la extensión del terreno y la profundidad de la labor.

Para presupuestos dirigirse a la casa central ó a don Ricardo Goizueta, Hotel Inglés, Valdepeñas.

Se anunciará en este mismo periódico los términos donde se trabaje cada semana.

Se aproximan épocas de poco trabajo y la carestía del pan es un hecho fatal por la escasa cosecha de trigo.

Nadie ha recogido las ideas por nosotros apuntadas para que no falte trabajo al obrero, apesar de venirse encima las negras semanas (apesar del sol de Palo) del paro forzoso.

La carestía del pan es un problema que solo debe resolverse para las necesidades y para ello proponemos empiece a trabajar la comisión de subsistencias, cuyas funciones solo deben limitarse al pan de peso, cuya clase inferior consumen los menesterosos; pues no deben hacerse suscripciones para que el pan de clase superior lo coman barato muchos egoístas que tienen más medios que aquellos que contribuyen con sus cuotas a resolver el problema.

Desgraciadamente vamos camino de una era calamitosa que principian-do a mediados de Julio, y solo con un breve paréntesis durante la vendimia, terminará en Febrero ó Marzo.

Los obligados a estudiar y resolver este asunto tienen la palabra.

Mitin feminista contra la guerra

Ya era hora de que las madres españolas se acordasen de que tienen una misión santa que cumplir.

Nuestras paisanas han organizado un mitin contra la guerra del Riff, que seguramente será un acontecimiento, porque el vecindario sabrá responder a su llamamiento.

La causa que defienden es tan simpática, tan humana, que por las impresiones que hemos recibido, el acto resultará hermoso, debido a que todo el mundo lo mira con simpatía.

A continuación damos el manifiesto tan sentido como sincero, que publican éstas.

¡AL PUEBLO!

Las que suscriben madres de soldados que están en el Riff y de otros que están en filas esperando el primer aviso para acudir al teatro de la guerra, haciendo uso del derecho que nos concede la Constitución, nos disponemos a celebrar un mitin de protesta contra la misma, único medio por el que podemos demostrar a nuestros amantísimos hijos que somos madres y que no nos resignamos a que viertan su preciosa sangre y a que sean sacrificados estérilmente, sin provecho ninguno para nuestra madre patria.

Estuviera la nación en peligro y nosotras entonces estaríamos dispuestas cual lo hacían las madres espartanas, a depositar con el valor que da la fe un último beso en las frentes de nuestros hijos, alentándolos con fervor para que pelearan con denuedo y valentía en defensa del honor y el interés patrio. ¿Pero en las actuales circunstancias sabemos lo que se persigue con esa cruenta guerra? Aun no se ha dado una palabra concluyente de la finalidad provechosa de esta fúnesta lucha. Lo que sí podemos asegurar por lo que a diario leemos, que tanto en el Parlamento como fuera de él, muchos diputados de diferentes matices políticos, han probado lo injusto de esta guerra sin que nuestros gobernantes los hayan podido desmentir.

Es más; al igual que en 1909, a espaldas del parlamento, se viene desarrollando la tragedia de Africa. Y al igual que entonces, nuestros desgraciados hijos son los paganos de esta burla cruel. Carne del proletario es la que abona el ingrato suelo africano, mientras que los hijos de los ricos que